
Förderverein zum Aufbau des Dokumentationszentrums  
IndustrieKulturlandschaft Mitteldeutschland e.V.  

         DOKMitt e.V. 
 

 

Protokoll der 5. Mitgliederversammlung des Fördervereins zum Aufbau des 
Dokumentationszentrums IndustrieKulturlandschaft Mitteldeutschland e.V.  

 
Datum: Mittwoch, 22.09.2021  Uhrzeit: 18.30 bis 20.10 Uhr  
Ort: Stadtkulturhaus in Borna  
Teilnehmer und Gäste:  17 Mitglieder, 1 Gast (Martina Lehmann) und der Geschäftsführer Dr. Maik 
Netzband (Anwesenheitsliste)  
 
Tagesordnung:  

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Bestätigung der Tagesordnung /Änderungsanträge 
3. Bestätigung des Protokolls der 5. MGV am 25.03.2019 
4. Bericht des Vorstandes 2019 – 2021 
5. Finanzbericht 
6. Bericht der Kassenprüfer 
7. Aussprache 
8. Entlastung des Vorstandes: Rudolf Lehmann  
9. Jahresplanung 2021/22 - Säulenmodell: Diskussion 
10. Wahl des Wahlleiters 
11. Vorstellung der Kandidaten für den Vorstand 
12. Wahlhandlung 
13. Bekanntgabe des Wahlergebnisses 
14. Konstituierung des Vorstands 
15. Zusammenfassung und Schlusswort: Neu gewählter Vorsitzender 

 
 
TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Walter Christian Steinbach (WCS) übernimmt als Vorsitzender die Versammlungsleitung und stellt die 
frist- und formgerechte Einberufung der Versammlung fest. 
WCS spricht einleitende Worte und stellt fest, dass es nach den mühevollen Jahren nun seit ca. einem 
halben Jahr im Zuge der Förderungen zum Kohleausstieg und Strukturwandel aufwärts geht. 
 
 
TOP 2 Bestätigung der Tagesordnung  
 
Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form einstimmig bestätigt.  
 
 
TOP 3 Bestätigung des Protokolls der MV am 25.03.2019 
 
Das Protokoll wird einstimmig bestätigt.  
 
 
TOP 4 Bericht des Vorstandes 
 
WCS berichtet über die allgemeinen Aktivitäten des Vorstandes im vergangenen Jahr, Ein- und 
Austritte, VS-Sitzungen und Dienstbesprechungen. Er berichtet vom bevorstehenden Umzug der 
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Geschäftsstelle ins Büro Espenhain und von einer späteren Option ‚Büro Borna‘. Veronique Töpel (VT) 
berichtet von Plänen für einen neuen Archiv- und Veranstaltungskomplex in Borna.  
 
WCS verweist darauf, dass der Schwerpunkt der Vereinsarbeit in Sachsen/Südraum Leipzig lag, ein 
vergleichbarer Stand konnte bisher noch nicht in Sachsen-Anhalt und Thüringen erreicht werden. 
 
Es folgen die Berichte der Vorstandsmitglieder bzw. Projektverantwortlichen (siehe auch angefügte 
Präsentation zur MV).  
 
Peter Krümmel (PK) berichtet zum Oral History/WOS-Projekt  

• Projektlaufzeit: 2017-2020, Finanzierung über Förderprogramm „Weltoffenes Sachsen“ 

• Projektteam: Ariane Zabel, Christian Schmidt, Tim Rood (alle Teilzeit) 

• Abschlusspublikation „Als wenn ein guter Kumpel stirbt“ erfolgreich in großen Mengen verteilt 

• Wanderausstellung „Abbruch.Einbruch.Aufbruch. Braunkohle und Biografien im 
Strukturwandel“, Eröffnung am 22.09.2021 im Museum der Stadt Borna, Finanzierung über 
Mitmach-Fonds der Europäischen Metropolregion Mitteldeutschland 

 
Maik Netzband (MN) berichtet über Antrag „Standortanalyse und Umsetzungsstudie für ein 
‚Dokumentationszentrum IndustrieKulturlandschaft Mitteldeutschland‘ (DOKMitt-Z) im 
Mitteldeutschen Revier und Management zum Aufbau des Dokumentationszentrums Industriekultur 
Mitteldeutschland (DOKMitt-OFFICE)“  

• Projektlaufzeit: 09/2021 – 08/2023, Finanzierung über Förderprogramm zur Stärkung der 
Transformationsdynamik und Aufbruch in den Revieren und an den Kohlekraftwerkstandorten 
„STARK“ 

• Aufbaumanager: Dr. Maik Netzband 

• Finanzierung: Bundesministerium für Wirtschaft und Energie 

• damit nahtloser Anschluss an die vorausgehende Projektmanagementstelle von Maik 
Netzband, finanziert 03/20 - 08/21 über LEADER-Förderung der LAG Südraum Leipzig e.V. 

 
MN berichtet über Projekt Regionalbudget Südraum Leipzig 2020 

• Projektlaufzeit: 07/2021 – 11/2021, Finanzierung über Regionalbudget der Lokalen 
Aktionsgruppe Südraum Leipzig e.V. (Kleinprojekte) 

• Projektinhalte: Unterstützung der Öffentlichkeitsarbeit; Flyer, Rollup Display und Banner 

• Auftragnehmer: Karl Spenn 
 
WCS berichtet über die Lichtfeste Leipziger Südraum 2019 und 2020 

• Unter dem Motto WIR.HIER. fand am 2.und 3. Oktober 2019 erstmalig das Lichtfest Südraum 
an 5 Standorten statt: Bergbautechnikpark, Vineta, Zentraldeponie Cröbern, Kirche 
Großdeuben, Halde Trages und Technische Dienste Espenhain. 

• Am 2. und 3 Oktober 2020 fand die zweite Auflage des Lichtfests Südraum Leipzig statt. Fünf 
neue Stationen in den Städten Rötha und Pegau wurden an diesen beiden Abenden illuminiert. 
Standorte: Wasserturm Rötha, St. Georgen Rötha, Wasserschloss Audigast, Rathausturm 
Pegau, Windpark Pegau. 

 
Renate Patz (RP) berichtet über weitere Antragstellungen 

• „Regionalgeschichte im Dialog der Generationen. Soziales Kapital durch Bürgerwissenschaften 
im Strukturwandel des Mitteldeutschen Reviers“, Förderprogramm: Citizen Science. 
Bürgerwissenschaften im Dialog des BMBF, Antragstellung im Verbund mit der HTWK Leipzig, 
Antragstellung 01/2020 -> keine Förderung 
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• „Generationendialog. Neuseenland 1990 – 2020 – 2050 als Citizen-Science-Projekt“, 

Förderprogramm: KoMoNa Kommunale Modellvorhaben zur Umsetzung der ökologischen 
Nachhaltigkeitsziele in Strukturwandelregionen des BMU, Antragstellung im Verbund mit der 
Universität Leipzig, Antragstellung 03/2021 -> keine Förderung 

• „GrandDialog. Generationendialog Jung-Alt im Strukturwandel des Mitteldeutschen Reviers“, 
Förderprogramm: Gesellschaft der Ideen - Wettbewerb für Soziale Innovationen des BMBF, 
Antragstellung 06/2021 ->keine Förderung 

• „Lebendige Industriekultur als transformative Kraft im Strukturwandel“, Förderprogramm: 
Projekt Nachhaltigkeit 2020 des RENN, Antragstellung 03/2020 -> keine Förderung 

• „Das Neuseenland als Lernraum für nachhaltige Entwicklung“, Förderprogramm: Projekt 
Nachhaltigkeit 2021 des RENN, Antragstellung 04/2021 -> keine Förderung 

• „Pilotstandorte Industriekultur in Mitteldeutschland“, Förderprogramm der Innovationsregion 
Mitteldeutschland, Bewerbung: 06/2021 -> noch keine Entscheidung 

• „Ein Bergbaulehrpfad. Neue Landschaften durch den Bergbau und nach dem Bergbau“, 
Förderprogramm eku-ZUKUNFTSPREIS 2021 des SMEKUL, Antragstellung: 07/2021 -> noch 
keine Entscheidung 

 
VT berichtet über Bergmannsstammtisch Borna 

• seit 2017 jährlich 2 bis 3 Veranstaltungen 

• 2019 und 2020 vor allem Zeitzeugenprojekt und Bergbaupfad im Mittelpunkt 

• Barbarafeier wegen Coronapandemie letztmalig 2019, für 2021 erneut geplant 

• neue Teilnehmer*innen herzlich willkommen!  
und Bergbaupfad in und um Borna 

• Schülerprojekt mit Gymnasium Am Breiten Teich in Borna  

• Ergebnis: 14 fundierte Facharbeiten als Basis für die Stationen des Bergbaupfades  

• Aktueller Stand: zur Zeit Gestaltung der ersten drei Informationstafeln  

• Finanzierung: Sponsoring, DANKE insbesondere an Dr. Stephan Uhlemann für Gewinnung von 
Sponsoren 

 
WCS berichtet über Projekt Archäologisches Dorf 

• Vortrag von Dr. Westphalen, Sächsischer Landesverband Heimatschutz, hat neuen Impuls 
gegeben 

• Sondierende Gespräche mit Stadt Groitzsch (BM Maik Kunze)  
 
WCS berichtet zum Holzbauforschungszentrum e.V. (HBFZ) 

• Vereinsgründung erfolgt und Arbeit aufgenommen 

• Verknüpfung mit Idee einer neuen Internationalen Bauausstellung (IBA) zu 
Landschaftstransformation im Mitteldeutschen Revier, Unterstützung durch SMR 

• Kooperationsvereinbarung DOKMitt – HBFZ ist in Vorbereitung 
 
MN berichtet über Netzwerkarbeit/Kooperationen 

• Depositalvertrag mit dem Sächsischen Wirtschaftsarchiv e.V. zur Einlagerung von Unterlagen 
von Zeitzeugen sowie anderer bergbaulicher Sammlungen wurde abgeschlossen, mit 
Sammlungsaufbau wurde bereits begonnen. 

• Kooperationsvereinbarungen mit: 
➢ Förderverein "Sachzeugen der chemischen Industrie e. V. Merseburg" (SCI) 
➢ Mitteldeutsche Gesellschaft für Industriekultur" e.V. 
➢ Holzbauforschungszentrum e.V. (in Vorbereitung) 

• Mitwirkung in Projektgruppe Industriekultur der Metropolregion Mitteldeutschland sowie in 
der Lenkungsgruppe zur Projektstudie Industriekultur 
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• Mitwirkung bei Gründung eines neuen Interessensverbandes Industriekultur in Sachsen 

 
PK berichtet über Öffentlichkeitsarbeit: Mitgliederrundbriefe, Jahresgabe 2019-2021 

• Jahresgabe und neuer Flyer fertiggestellt und gedruckt, werden demnächst verschickt/verteilt 

• Seit diesem Jahr verstärkte Information der Mitglieder über regelmäßig verschickte Rundbriefe 
 

Markus Krabbes (MK) berichtet über Webseite 

• Alte Webseite: wie seit Gründung, entschlackt und aktualisiert, aber wenig „aktuelles“ 

• Neue Webseite: neues Layout, DSGVO-konform, sensitiv und Intranet, aber „work in progress“ 
(Inhalte) 

 
 
TOP 5 Finanzbericht (intern) 
 
 
TOP 6 Bericht der Kassenprüfer: Andreas Struzina, Dietmar Stein 
 
Es folgt der Bericht der Kassenprüfer (Andreas Struzina und Dietmar Stein). Bei der Kassenprüfung 
wurden keine Beanstandungen festgestellt. Die Kassenprüfer empfehlen der Mitgliederversammlung 
die Entlastung des Vorstandes.  
 
 
TOP 7 Aussprache  
 

• Andreas Berkner: Kommunikation in der Community hat während der Pandemie gelitten, 
Strukturwandelförderung funktioniert ‚suboptimal‘, Netzwerkarbeit hat ‚Luft nach oben‘. 

• 25 Jahre ‚Dachverein Straße der Braunkohle: Festveranstaltung am 25.02.2022 in 
Hohenmölsen 

• Hinweis auf Ausstellung ‚Verlorene Orte‘ im Schloss Hartenfels Torgau 

• Buchpublikation ‚Bergbau bedingte Umsiedlungen in Mitteldeutschland‘ fertiggestellt, im 
neuen Jahr im Buchhandel erhältlich 

• Rettung der ‚privaten Schatzkammern‘, wer kümmert sich…?! Z.B. in Regis-Breitingen oder 
Deutzen, Feiner/Kluge? 

• WCS betont, dass Kapazitäten fehlen 

• VT erklärt, dass es zu den Verantwortlichen in Regis-Breitingen und Deutzen schon mehrmals 
Kontakt gab, der Umfang der Sammlungen aber auch das SWA oder andere Einrichtungen an 
Kapazitätsgrenzen bringt. Der Kontakt wird beibehalten. 

• Frank Junge (FJ) berichtet über Schloss Trebsen und ähnliche Probleme beim Geopark 
Porphyrland 
 

 
TOP 8 Entlastung des Vorstandes 
 
Rudolf Lehmann stellt dem Vorstand ein gutes Zeugnis für die zurückliegende Arbeit aus und stellt den 
Antrag auf Entlastung des Vorstandes. Der Vorstand wird bei Enthaltung des Vorstandes einstimmig 
entlastet.  
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TOP 9 Jahresplanung 2022 
 
RP stellt die Ideen des Vorstands für die zukünftige Arbeit und Gestaltung der weiteren Vereinsarbeit 
vor: 
 
Bildung von Arbeitsgruppen/Säulen 

• Aufbau Sammlung Revierbezogener Dokumente, Sachzeugen 

• Oral History / Zeitzeugenarbeit 

• Bedrohte Standorte der Industriekultur 

• Öffentlichkeitsarbeit 

• Projektarbeit 

− TransFormatio – Landschaftspark und Dokumentationszentrum Industriekultur in 
Mitteldeutschland (KreativLandTransfer) 

− Archäologisches Dorf 
 
Es gab keine Wortmeldung zu den Ausführungen zur Jahresplanung 2022. 
 
 
TOP 10 Vorstandswahlen (Satzung § 11, 4 c und § 12, 1) 
 
Almuth Götz wird einstimmig als Wahlleiterin bestätigt und übernimmt die Wahlleitung. Sie dankt 
ebenfalls dem alten Vorstand für seine Arbeit.  
 
 
TOP 11 Vorstellung der Kandidaten 
 
Frank Junge steht für die Wiederwahl nicht mehr zur Verfügung, möchte aber weiterhin im Erweiterten 
Vorstand mitwirken. 
Uwe Bruchmüller und Markus Krabbes haben aufgrund (zeitweiser) Abwesenheit schriftlich versichert, 
dass sie jeweils für den Vorstand kandidieren und im Fall ihrer Wahl diese auch annehmen. 
Walter Christian Steinbach erklärt, dass er den Vorstandsvorsitz im Falle seiner Wahl übergangsweise 
für ca. ein dreiviertel Jahr übernimmt, bis die Nachfolge vorrausichtlich durch Peter Krümmel erfolgt. 
 
 
TOP 12 Wahlhandlung 
 
Für die Wahl des Vorstands werden vorgeschlagen und vorgestellt: 

1. Steinbach, Walter Christian 
2. Dr. Patz, Renate 
3. Kalteich, Ulrike 
4. Bruchmüller, Uwe 
5. Prof. Dr. Krabbes, Markus 
6. Krümmel, Peter 
7. Töpel, Veronique 

 
Die Wahlleiterin, Almuth Götz, fragt alle Kandidaten, ob sie bereit sind, sich wählen zu lassen. Die 
Kandidaten stimmen zu.  
Sie fragt, ob jemand eine geheime Wahl wünscht. Das war nicht der Fall, weshalb eine offene Wahl 
durchgeführt werden kann.  
Almuth Götz fragt, ob es weitere Kandidaten gibt. Das ist nicht der Fall. 
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Die Wahl erfolgt entsprechend § 12, Abs. 1 der Vereinssatzung einzeln in alphabetischer Reihenfolge: 

Bruchmüller, Uwe: einstimmig 
Kalteich, Ulrike: 16 Ja-Stimmen, eine Enthaltung 
Prof. Dr. Krabbes, Markus: einstimmig 
Krümmel, Peter: einstimmig 
Dr. Patz, Renate: einstimmig 
Steinbach, Walter Christian: 16 Ja-Stimmen, eine Enthaltung 
Töpel, Veronique: einstimmig 

 
 
TOP 13 Bekanntgabe des Wahlergebnisses 
 
Alle gewählten Kandidaten nehmen die Wahl an. In den erweiterten Vorstand werden Prof. Dr. 
Andreas Berkner, Almuth Götz und Dr. Frank Junge berufen. 
 
Walter Christian Steinbach bedankt sich bei Almuth Götz für die Übernahme der Wahlleitung und die 
Durchführung der Wahl. 
 
TOP 14 Konstituierung des neuen Vorstands  
 
Der neue Vorstand konstituiert sich: 

Steinbach, Walter Christian, als Vorsitzender 
Dr. Patz, Renate, als stellvertr. Vorsitzende 
Kalteich, Ulrike, als Schatzmeisterin 
Bruchmüller, Uwe, als Beisitzer 
Prof. Dr. Krabbes, Markus, als Beisitzer 
Krümmel, Peter, als Beisitzer 
Töpel, Veronique, als Beisitzerin 

 
 
Zusätzlicher TOP Wahl der Kassenprüfer 
 
Dietmar Stein und Andreas Struzina stellen sich erneut der Wahl als Kassenprüfer. Die Wahl fällt 
einstimmig aus. Beide nehmen die Wahl an.  
 
 
TOP 15 Zusammenfassung und Schlusswort: Neu gewählter Vorsitzender 
 
Die nächste Mitgliederversammlung soll im Jahr 2022 stattfinden.  
 
Walter Christian Steinbach schließt die Versammlung um 20.10 Uhr.  
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Dr. Maik Netzband 
Protokoll  
 

 
 
Walter Christian Steinbach     Ulrike Kalteich  
Vorsitzender des Vorstandes    Schatzmeisterin 
 
 
 
Anlagen 
Teilnehmerliste 
PowerPoint-Präsentation zur MV DOKMitt mit Finanzbericht 


